

DIARIO BALEAR

DEL JUEVES 28 DE JULIO DE 1825.

La Bta. Catalina Tomas vírgen.

Sale el Sol á las 4 y 53 minutos, y se pone á las 7 y 7.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

RUSIA.

Petersburgo 28 de mayo.

De algun tiempo á esta parte ha dado algun cuidado la salud de la Emperatriz Isabel; pero ya felizmente goza de un alivio tan notable que ha podido recibir al cuerpo diplomático; quien la ha felicitado por su convalecencia.

= Aun no ha ido á establecerse á su palacio de Paulowsky la Emperatriz madre, y permanecerá en la capital para asistir al próximo parto de su hija política la gran duquesa Alejandra.

= Acabamos de ser testigos de una ceremonia muy patética. El metropolitano católico-romano Sistrenzewitsch, venerable anciano de 94 años, ha bendecido por sí mismo la iglesia de S. Esteban, construida á sus espensas. Este Prelado es Arzobispo de Mohilof: nació en 1731, y probablemente es el decano de todos los Obispos católicos.

= La Princesa de Orange ha comprado en 220 rublos la rica colección de mineralogía de nuestra sociedad de minas.

= Desde el 24 de abril hasta el 1.º de mayo se han hallado en las minas de Zlatoonstovski nueve peda-

zos de oro nativo; el primero pezó 16 libras y 61 zolot: el segundo 9 libras y 79 zolot: el tercero 7 libras y 12 zolot: el cuarto 5 libras 12 zolot: el quinto 5 libras 9 zolot: el sexto 4 libras 38 zolot: el séptimo 4 libras 20 zolot: el octavo 3 libras 86 zolot; y el noveno 2 libras 13 zolot; y todos juntos pesaron un poud, 18 libras, 39 zolot (1). El primero llama mucho la atención por su hermosura, magnitud y peso. El Ministro de Hacienda se lo ha presentado al Emperador como una cosa rara, no solo en Rusia, sino en cualquier otra parte del globo. El director de aquellas minas ha observado que el segundo y el tercer pedazo no pudieron haber sido formados por la acción del fuego, porque los cristales de cuarzo que los acompañan hubieran sido fundidos. En el sexto se observa la presión de la piedra, que probablemente lo encerraba; y sería destruida por el tiempo ó por otra cualquiera causa.

= Nuestro Ministro de Hacienda Mr. de Cancrin pone ahora toda su atención y cuidado en el restablecimiento de las minas de Siberia, cuya explotación habia sido abandonada hasta el presente, y ha marchado á ellas Mr. Schlenjew, consejero de Estado, á fin de tomar por sí sobre los mismos lugares las medidas convenientes para ponerlas corrientes.

(G. de M.)

ITALIA.

Génova 15 de junio.

El lunes 13 por la mañana salieron de esta ciudad el príncipe y la princesa de Salerno, dirigiéndose á las islas Barromeas, en cuyo viage se detendrán algunos dias, y despues regresarán aqui pasando por Turin.

(1) *Un poud tiene 40 libras, y la libra 96 zolots.*

Asimismo á las cuatro y media de la tarde ha partido nuestro augusto Soberano con la Reina para Savona, donde los esperan con impaciencia sus habitantes.

INGLATERRA.

Lóndres 25 de junio.

El Rey, durante la ausencia del duque de Northumberland, ha visitado su casa de *Charing-Crosse*.

= En la cámara de los Comunes del 23 preguntó Mr. Brougham á Mr. Canning, si tenia noticia del arresto del general Devereux por el gobierno austriaco.

Mr. Canning contestó que lo sabia como persona particular; pero que no habia recibido ningun parte oficial sobre este anuncio.

Mr. Hume pidió que se disminuyesen los derechos del sello sobre los periódicos, haciendo ver que la rebaja de este impuesto haria subir mas sus productos. Liverpool dijo, tiene seis veces mas comercio que Filadelfia; y sin embargo se publican en Filadelfia seis veces mas periódicos que en Liverpool. En aquella se pagan seis peniques por insertar un anuncio, y 15 centimas por cada periódico.

En seguida se propuso la tercera lectura del *bill* relativo á las leyes sobre la navegacion.

FRANCIA.

Paris 4 de junio.

Ha muerto en Amsterdam un judio holandés, que suministró fondos en otro tiempo para equipar siete navios de 74. Despues de su muerte se hallaron en su casa 44 tinajas de monedas de todas las partes del mundo. Se gastaron ocho dias en contarlas. Este capitalista, que tenia 96 años, habia viajado por todo el globo.

Idem 9.

Acaba de resolverse el problema que ha dado már-

4
gen á tantas disensiones y á tantas hipótesis, relativo al curso de los grandes rios del interior del Africa. Con la feliz llegada de los Sres Denham y Clapperton, que hace 8 dias que desembarcaron en Portsmouth, se han divulgado ya noticias estendidas y positivas acerca del resultado de sus trabajos, que con relacion á las cuestiones principales conciuyen la larga serie de las investigaciones á que dió principio Lungo-Park, y continuaron luego Horneman, Seetzen, Jackson, Ritchie, Lyon, Belzoni y otros.

El Nilo de los Negros, ó rio que pasa delante del puerto de Tombouctou, despues de dar grandes rodeos al Oeste y al Este, corre con direccion al Sudeste y al Sur pasando por grandes llanuras y pantanos hasta el Benin, en donde desagua en el golfo del mismo nombre que forma parte del Oceano atlántico.

La gran laguna Tsad en el pais de Bornou, recibe dos rios; el uno llamado *Fao*, que viene del Oeste y del Nord-Oeste, y el otro que con el nombre de *Shary* viene directamente del Sur. El primero de estos rios no es continuacion del de Tomboucto ni del Jolibá, y el segundo baja de una elevacion en que tiene todos sus manantiales ó á lo menos algunos el Nilo blanco (brazo occidental del Nilo de Egipto). La laguna Tsad no tiene salida alguna visible, y sin embargo sus aguas son dulces.

Entre el seno de Bornou y el del rio de Tomboucto, al norte del pais de Benin, hay dos ciudades en que estuvo M. Clapperton, á saber Cano y Sokkato. En la última reside un príncipe poderoso llamado Bello, que desde 1804 ha hecho grandes expediciones en todo el Soudan, destruido algunas ciudades, y sometido algunos reyes, obligándoles á rendirle vasallaje. Los ingleses fueron muy bien

recibidos por Bello, y quedaron admirados de ver toda su casa provista de porcelana inglesa, que recibia por medio del comercio que ecsiste entre su pais y Benin. Bello manifestó deseos de abrir relaciones mercantiles directamente con la Inglaterra. Su pais, que abunda en ganado y otras producciones, no dista de la costa de Guinea mas que 400 millas inglesas ó 133 leguas marítimas.

En Sokkato M. Capperton tuvo noticias ecsactas de la direccion del gran rio hácia el golfo de Benin. Regresó para alcanzar á Mr. Denham, que habia dado la vuelta á la laguna, y los dos sufrieron muchas incomodidades y privaciones en todo el tiempo que tardaron en atravesar el desierto. Llegados á Tripoli, en Berberia, el 26 de enero fueron obsequiados por el cónsul general de Inglaterra, el cual les dió una gran funcion en que desplegó todo el lujo oriental y que concluyó con un baile á que asistió el Dey en persona.

El viage ha durado desde 1821, y de consiguiente han pasado tres años en el interior del Africa. Han perdido en la espedicion, por causa del clima á M. Oudonay y á Mr. Toole. M. Thyrwhilt queda como cónsul general en Bournou. Mr. Mac-Laing, que debe haber llegado á Tomboucto, descenderá por el gran rio y llegará segun se espera, al golfo Benin en la primavera del año de 1826.

(D. de B.)

ESPAÑA.

Madrid 13 de julio.

S. M. ha resuelto salir mañana á las cuatro de la misma para el Real sitio de S. Lorenzo con SS. AA. RR. los Serenos. Infantes y Real Familia.

(D. de B.)

Palma 27 de julio.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 27 PARA EL 28.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.
=Socios.

Alocuciones del Escmo. Sr. Conde de España á los leales y valerosos aragoneses y voluntarios Realistas de la heroica Zaragoza y del reino de Aragon.

LEALES Y VALEROSOS ARAGONESES.

Llamado por el REY nuestro Señor (que Dios guarde) á la honra de mandar su Guardia Real de Infantería; antes de alejarme de vuestra gloriosa patria, tierra clásica de la Religion y de la mas acrisolada fidelidad al Trono legítimo, como lo fue siempre del mas heroico valor, mi corazon experimenta la necesidad de manifestaros mis sentimientos y mi gratitud.

La confianza con que la Real piedad y benevolencia de nuestro augusto y amado Soberano se han dignado honrarme, puede solo suavizar el sentimiento de separarme de vosotros; diré á S. M. que en su reino de Aragon puede contar con tantos vasallos fieles, como habitantes, que sus animosos y valientes Aragoneses le veneran como Rey, le aman como Padre, y viven reconocidos á los beneficios de su paternal gobierno.

Fieles y valientes Aragoneses, jamás olvidaré lo que debo á la confianza que me habeis manifestado: identificado por conformidad de principios á vuestra heroica Patria, que mis ascendientes los antiguos Condes (por la gracia de Dios) de Cominges y de Foix, unidos por los vínculos de la sangre á vuestros Reyes primitivos y siempre guerreros, contribuyeron con vuestros mayores á libertar del ominoso yugo de los mores, en particular en las cruzadas de Zaragoza y Calatayud, como consta en to-

7

dos los anales y crónicas de vuestra resplandeciente historia; volveré lleno de gozo al medio de vosotros como un amigo al seno de su familia, cuando el REY N. S. no necesite el servicio que debo á su sagrada augusta Real Persona y á su Corona.

Recibid con una despedida sensible á mi alma los mas sinceros votos que no cesaré de formar para vuestra felicidad, y para que florezca para siempre en vuestra heroica patria el catolicismo de nuestros mayores, á la par de la constante lealtad y fidelidad al Rey legítimo, que en todos tiempos fue el noble timbre de los animosos y valerosos Aragoneses. Zaragoza 4 de julio de 1825.—Conde de España.
(Imprimase.—Varela.)

Voluntarios Realistas de la heroica Zaragoza y del reino de Aragon, la Real piedad y benevolencia del REY N. S. (que Dios guarde), se han dignado honrarme con el mando de su Guardia Real de Infantería; antes de alejarme de vosotros os saludo cordialmente: os doy gracias por el celo que habeis manifestado para el Real servicio, durante el tiempo que he tenido el honor de ser vuestro General é Inspector. Me haré un deber de ofrecer á los pies de S. M. el homenaje de vuestra fidelidad y de vuestro amor; le manifestaré que los voluntarios Realistas de su reino de Aragon formarán siempre un baluarte inespugnable al Altar y al Trono legítimo: confiando sobre vuestra disciplina, sobre vuestro respeto á los tribunales, á las autoridades y Reales justicias, como igualmente sobre la nobleza y generosidad de los sentimientos inatos en todo buen aragonés, aseguraré á nuestro augusto y amado Soberano, he dejado la tranquilidad pública con la proteccion de las personas y propiedades que S. M. ecsige, bien afianzadas en el honor de los gefes, oficiales y de todos los voluntarios Realistas de Aragon.

Si la defensa del Altar y del Trono necesitase algun dia de vuestro valor y de vuestros esfuerzos, me apresuraria á solicitar del REY N. S. como una gracia particular, el permiso de venir á unirme á vuestras honrosas filas para sostener con el corazon y el brazo la noble divisa gravada en el corazon de todo fiel valeroso aragonés, y de todo leal español, de, viva la Religion, viva el REY legítimo Fernando 7.º

Zaragoza 4 de julio de 1825.—*Conde de España.*
(*Imprimase.—Varela.*)

Funciones de iglesia.

La Rda. Comunidad de religiosas del convento de Sta. Maria Magdalena tributa solemnes obsequios á su hermana la Bta. Catalina Tomas. Hoy se cantarán las completas, y mañana la misa con sermon, que predicará el R. P. Lr. Fr. Nicolás Buadas religioso agustino; y se concluirá con un armonioso oratorio á las seis de la tarde.

Hoy en la iglesia del convento de Sta. Margarita se celebra en honor de la Bta. Catalina Tomas misa cantada y sermon, que predicará el R. P. Fr. Felix Pons religioso trinitario.

En la iglesia del convento del Olivar se celebra igualmente fiesta de la Bta. Catalina Tomas con música y sermon, y oracion á las seis y media de la tarde.

CAPTANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones fondeadas el dia 25 y 26 del corriente.

De Barcelona en 3 dias el javeque S. José del patron Miguel Valls, en lastre y balija.—De id. en id. la goleta de guerra de S. M. Cma. nombrada la Jacinta del mando de Mr. Catelui.

Despachada. Para Malta el javeque Santo Cristo, del patron Juan Reus en lastre.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.